

威ノ士ヲ煩ハシ私ガ不幸ニシテ自分ノ名テ發表ノ出來ヌ事柄ヲ、天下ニ表明シテ頂キ度イ心組ニ出タニ外ナラヌノデスカラ、ドウカ其意ノ在ル所ヲ能ク御汲取下サル様希望ニ堪ヘマセん。

以上ハ筆者ノ信念デアリ又我同胞トシテ何人モ異論無イ事ト確信シテ居タ、尤モ未ダ少壯氣銳ノ時代故脱線氣味ノ所モアリ又多少不穩當ノ言句ヲ使用シタ詐リハ免レヌガ、夫レニシテモ同席シタ筆者ノ上官タル參事官ガ聽衆ニ對シテ、今ノハ長岡一個ノ意見デ自分等ノ毫頭與リ知ラヌ事ダト連リニ釋明シテ居ルヲ聞キ、其意ノ何レニアルヤヲ知ルニ苦シングダガ、翌日其人カラ前夕ノ講演ヲ非難サレ辭表提出ノ要求ヲ受ケタ時ニハ餘リノ馬鹿馬鹿シサニ應答スル氣ニモ成レナカツタガ、満洲ニ對スル當時ノ杞憂ガ今ニ至ルモ依然トシテ消散セヌノミカ、近來益々現實ニナリツツアルノハ如何ニモ遺憾至極デアル。

第十八章 世界戦争ト日本

筆者ハ大正二年カラ六年迄日本ニ居タ、四年間引續イテ本省デ執務シタノハ外務省ニ入ツテ以來初メテタガ、此四年間ニ起ツタ重大事件ハ言フ迄モ無ク世界戦爭故、之レニ關スル記憶ヲ辿ツテ少シ書テ見ヨウト思フ。世界戦争ガ起ルニ至ツタ事情其他ニ付テハ戦争勃發後間モ無ク公表サレタ各國ノ文書ヲ基礎トシテ「大戰外交史」ヲ出版シタカラ無論之レヲ繰返サズ、其後新シイ文書ガ相當多數公ケニセラレテハ居ルガ、未ダ是レダケデハ材料ガ全部完備シタトハ思ハレヌシ、又歐米諸國ノ關係ヲ書クノハ此隨筆ノ趣旨デナイカラ、茲ニハ日本ヲ中心トシテ見タ參戰事情其他ノ概要ヲ紹介スルニ留メル。尤モ日本參戰當時ノ消息ハ相當詳シク昭和四年發行ノ「加藤高明」傳ニ書テアルカラ、成ルベク之レトニ重ニナラヌ様、心掛ケタ積リデハアルガ成リ行キヲ敍述スルニハ多少ノ重複ハ己ムヲ得ヌコトト御許シヲ願ヒタイ。

英國ノ照會ト我國ノ態度

大正三年八月一日「グレイ」外相ハ我井上大使ニ向ヒ、歐洲ノ事態ハ頗ル重大デアル、英國ハ未ダ其態度

ヲ決セヌガ、或ハ戦争ニ參加スルカモ知レヌ、此場合ニハ英國ハ露佛側ニ立ツダラウカラ、同盟協約ヲ日本ニ適用シ又ハ同盟ノ豫見スル利益ニ影響スル様ナコトハ萬々無イト信シテ居ルト述べタガ、英國トシテ勿論無關心デ過ゴス譯ハ無イ。「グレイ」外相ハ同盟協約ト英國參戰トノ關係ヲ調査スル様「チレル」外務次官補ニ命シタノデ、同氏ハ八月三日意見書ヲ書テ、獨逸ガ香港又ハ威海衛ヲ攻撃シタラ、英國ハ日本ノ參戰ヲ請求スルコトガ出來ルカラ、協約第一條ニ基キ之レヲ通告シテ然ルベキダト具申シタ。「グレイ」外相ハ即日「グリーン」大使ニ電報シテ、英國ハ愈々戦争ニ加ハルニ決シタニ就テハ、戰鬪ガ極東ニ波及シ香港威海衛ガ攻撃サレルカモ知レスカラ、此時ニハ日本ノ援助ヲ期待スル旨ヲ豫メ日本政府ニ通告スル様訓令シタ。此電命ハ「グリーン」大使カラ加藤外相ニ八月四日傳ヘラレタガ、我方デハ八月一日「グレイ」外相ノ談話ニ對スル一應ノ返事トシテ、戰鬪ガ歐洲ニ限ラレル場合ニハ日本ハ専外中立ヲ守ルガ、若シ同盟協約ノ適用ヲ見ル様ナ事態ガ生シタラ、我國ハ誠實ニ其義務ヲ履行スルダラウ、ト云フ意味ヲ加藤外相カラ「グリーン」大使ニ語リ、更ニ四隻カラ成ル我二艦隊ハ目下佐世保ニ在リ、何時デモ出動出來ル様ニ準備ハ整フテ居ルガ長崎、函館、釜山ニモ各一隻宛配置スルコトト成ツテ居ル、香港等攻撃ノ場合ニハ同盟ハ當然發動スルガ公海デ商船拿捕等ノ場合同盟協約ノ解釋ニ疑義起キタ時ハ、英國カラノ申出ヲ待ツテ我態度ヲ決スル積リダト附言シタ。是レモ亦八月四日ノコトデアル、「グレイ」外相ハ井上大使ニ、日本ガ同盟協約ニ忠實ノ態度ヲ表示シテ吳レタ禮ヲ述ヘタ後、其當時自分ハ局ニ居ラナカツタガ、日露戰爭中佛國ガ露國ヲ助ケタ時、日本ハ英國ニ同盟ノ義務履行ヲ主張シ得タノニ拘ラス、之レヲシナカツタ厚誼ニ酬ユル爲、今回英國モ成ルベク日

本ヲ渦中ニ投ゼシメヌ様心掛ケルト語ツタ。筆者ハ此戦争ニ英國ガ加ハレバ露佛側ニ勝目ガ多イ様ナ氣ガシタノデ、早ク日本ガ山東ヲ占領シテ置カヌト露西亞ニ取ラレテ終フ虞ガアル、萬一獨逸ガ勝ツテモ戦争ニ疲レテ當分極東ニ活動スル餘裕ハ無イカラ、日本トシテハ英國側ニ立ツテ速カニ參戰スルノガ得策ダト考ヘ幾度モ之レヲ加藤外相ニ進言シタ。無論之レ丈ヶガ動機ト成ツタ譯デモアルマイガ、八月七日ニハ獨逸兩國ニ駐在スル我陸海軍將校ニ倫敦ニ引揚ケル様電命ガ下ツタ。同日夕刻加藤外相ハ「グリーン」大使ト會見シ其後閣議ヲ開イテ翌朝日光ニ赴キテ天皇陛下ニ内謁シ、歸京後又閣議ヲ開キ、山縣、松方、大山、井上ノ四元老モ之レニ列席シタ。外相ノ此行動ガ英國大使ノ會談ト聯繫アルノハ勿論デ、實ニ同大使ハ日本ガ獨逸ノ假裝巡洋艦ヲ驅逐シ、獨逸ト交戦状態ニ入ラムコトヲ望ム、ト云フ英國政府ノ意嚮ヲ傳ヘタノデアル。加藤外相ハ八月九日英國大使ニ回答シ、戦争參加ノ結果日本ハ海軍力ノ使用ノミニ局限スルコトハ出來ヌ、東亞ノ平和ガ攬亂サレタノヲ理由トシ、同盟協約ニ基キ英國ノ要求ニ依ツテ無制限ニ參戰スルコトニシタイトノ趣旨ヲ述ベタ。我當局ハ英國カラ無論快諾シテ來ルモノト信シテ居タカラ、在獨大使館員ニ引揚準備ヲ電命シ筆者ハ獨逸ニ宣戰ノ後支那ニ對シテ爲スベキ通牒迄起案シタ。

前記ノ通り筆者ハ日本ノ參戰ヲ熱心ニ希望スル一人ダガ、我國ノ要求セントスル講和條件ニ何ノ保障モ取付ケズ、漫然參戰スルノハ悔ヲ後日ニ残ス所以ダト思ツタカラ、松井次官ニ卑見ヲ縷陳シタガ、大臣ニ其氣ガ無イトノコト故強テ争フ譯ニモ行カナカツタ。ノミナラズ其頃佛露カラ同盟締結ノ申込ミガ在ツテ、多分纏マルダラウト思ハレタノデ、此同盟成立ノ際講和條件モ無論協定シ得ルコトト考ヘタカラ、餘リ執拗ニ我

意ヲ主張シナカツタ。

加藤外務大臣ガ八月九日英國大使ニ爲シタ前記ノ回答ハ井上大使カラモ「グレイ」外相ニ傳ヘラレタ。「グ」外相ハ英國トシテ日本ノ青島占領ニ異議ノ在ル譯デハ無イガ、一般的參戰ハ極東全體ヲ攬亂スル虞レガ在ルカラ、在清英國公使ヤ極東艦隊司令官ノ意見ヲ聞合セル迄、開戦ハ見合セテ貰ヒ度イト述ベタ。英國ノ眞意ガ奈邊ニ在ルカハ日清戰爭以來其採リ來ツタ政策ヤ方針ヲ知ル者ハ容易ニ之レヲ諒解スルコトガ出来ルト思フ。井上大使カラ右ノ電報ヲ受取ツタ加藤外相ハ八月十日「グリーン」大使ヲ招キ、日本ノ參戰ハ極東攬亂ノ禍源ダト云フ「グレイ」外相ノ意見ヲ反駁シタ後、最早參戰ノコトニ閣議決定シ御裁可ヲ經タバカリデナク、輿論ハ日清戰後ノ獨逸ノ處置ヲ憤リ、又獨逸大使ハ一昨夕脅迫的ノ申出ヲシタ様ナ始末ダカラ、今若シ參戰セヌトナレバ内閣ハ瓦解スベク、準備既ニ出來上ツタ今日最早中止スルコトハ出來ヌ、ト云フ意味ノ覺書ヲ手交シタ。

獨逸大使ノ聲明

右ニ云フ獨逸大使ノ申出トハ八日午後五時同大使ガ松井次官ニ面會シ、日本軍ガ青島ヲ攻撃スレバ、勝敗ノ數ハ今カラ明カデアルガ、獨逸軍ハ一兵卒ヲ留ムル限り飽迄防戦スルダラウ、日本ガ僅々二三千ノ軍隊ト數隻ノ軍艦トニ依リ守備サレテ居ル獨逸ノ極東領ヲ攻撃シテ之ヲ占領スルノハ、却テ日本軍隊ノ名聲ヲ失墜スルコトハ在ツテモ其光輝ヲ發揚スル所以ハデナカラウ、歐洲ニ於ケル交戦ガ結局獨逸ノ勝利ニ歸スルコト

ハ自分ノ確信スル所デ、青島ガ若シ日本軍ニ依ツテ占領サレタナラ、其補償ハ歐洲デ協商三國ニ要求サレルコトトナルノダカラ、日本ノ參戰ハ協商三國ノ負擔ヲ講和ノ際加重スルコトナルノダ、ト述べ大臣ニ傳言ヲ依頼シタノヲ指スノデアル。

英國大使ハ十一日ニ在支公使及極東艦隊司令官ノ意見ニ基キ、英國ハ東亞ノ戰局ガ支那大陸ニ波及スルヲ欲セヌカラ、軍事行動ハ當分止メテ貰ヒタイト正式ニ申出タ。然ルニ世界戰爭ノ勃發當時ハ何人デモ此様ナ大戰爭ガ軍事上乃至財政上カラ六個月以上續キ得ルトハ考ヘテ居ナカツタカラ、我國ガ參戰ニ決意シタ上ハ飽迄其方針デ進ムベキハ云フ迄モ無イコトデ、英國ガ利己的見地カラ曩ノ要請ヲ撤回シタカラトテ、逡巡スベキ事柄デハナイ。ソコデ筆者ハ小池政務局長ト相談シテ單獨宣戰ノ立案ヲシタガ、八月十二日ニ「グリーン」大使カラ英國ハ日本ノ提議ニ同意スルニ決シタケレドモ、日本軍ノ行動區域ヲ支那海ト獨逸ノ占領シテ居ル外國領土丈ヶニ限定シテホシイト云フテ來タ。然ルニ英國海軍カラハ帝國海軍ニ之レト矛盾スル提議モ出テ居ル位デ、此様ナ制限ニ付テ我方カラ受諾ノ回答ヲ發スベキ筋合ハナイ、尤モ日本トシテ其行動圈ヲ必要以上ニ擴張スルノハ極メテ不得策デ毫モ希望シテハ居ラヌノダカラ、大隈首相ハ日本固有ノ存意トシテ八月十八日實業家招待會ノ席上デ此意思ヲ發表シタガ、戰局ノ進展スルニ從ヒ英國ハ自分デ言ヒ出シタ條件等ハ至ク忘レタ様ナ顔デ我援助ヲ求メ、帝國亦大局カラ打算シテ其海軍ヲ地中海迄モ分遣シタノデ在ル。

日本ノ參戰—我最後通牒

八月十五日午前十一時天皇陛下日光ヨリ還幸、午後御前會議開カレ獨逸ニ最後通牒ヲ送ルニ決シ、松井次官カラ駐日獨逸大使ニ之レヲ手交スルト同時ニ、船越代理大使ニモ電報シタ。我國ガ獨逸ニ最後通牒ヲ送ルニ當リ英國トハ何ノ打合セモシナカツタ、井上大使ハ意外ニ感シタト見エ、多少詰責的ノ電報ヲ寄セタガ、英國カラハ何モ云フテ來ナカツタ、筆者ハ云フテ來ラレタ義理合デハ無イト思ヒ、井上大使ノ電信ヲ讀ミナガラ獨リデ苦笑シタ。船越代理大使ガ歸朝シテカラ聞イタ話タガ、獨逸デハ大戰勃發後日本ハ露西亞ノ背面ヲ襲フダロウト思フテ非常ニ親日傾向ヲ示シ、八月二日ニハ我大使館前ノ廣場ニ群衆ガ押寄セテ、盛ンニ日本萬歳ヲ唱ヘタガ、「カイザー」ハ此模様ヲ見セニ侍從ヲヨコシタ、柏林ノ民衆ガ斯クノ如キ考ヲ抱クニ至タノハ、「ウキーン」ノ佐藤大使ガ喫國外相ト一時間半會談シタガ、其用向ハ日本ガ露國ヲ攻撃スル件ダト云フ新聞記事ニ次デ、日本露國ニ宣戰ストノ號外迄出シタ爲メデ、參謀次長サヘ大使館ニ其眞偽ヲ聞キニ來タ。四日ノ開院式ニ船越氏モ參列シ宮中ニ赴イタガ、「カイザー」ガ退場ノ時特ニ同氏ヲ注視シテ愛嬌ヲ振撒イタ是等ノ小細工ハ日本ヲ唆嗾テ露國ト戰ハセントスル魂膽カラ出タモノト思ハレル。我最後通牒ヲ同氏ガ、「チンヌルマン」外務次官ニ交附シタラ（外務大臣ハ「カイザー」ニ扈從シテ不在）、次官ハ「實ニ殘念ダ」「悲シイコトダ」ト三度繰返シ、讀了後「破裂」「海戰」ト絶叫シタ、船越氏ハ此言葉ガ回答デ在ルカドウカラ確カメル爲、返事ハ何時頃得ラレルダロウカト聞タラ、何レ上奏後申上ケルト答エタガ、二十三日午前ラ其覺悟ヲセヨト電報シタ。

我對獨最後通牒ニハ八月二十三日正午迄ニ無條件應諾ノ回答ヲ獨逸政府カラ受取ラナケレバ、日本ハ其必要ト認ムル行動ヲ執ルト書イテアルノダカラ、此正午トハ何地ノ時間ニ依ルノカト云フコトガ判然シテ居ヌノコトデ在ル。又佐藤（愛麿）大使カラ聞タノニ、伯林ノ「ウォルフ」通信デ「ウキーン」ニ傳エラレタ我最後通牒中ニハ「支那國ニ還附スル目的ヲ以テ」ト云フ字句ハ削ツテアツタトノ事ダ。前記ノ通り獨逸カラ我通牒ニ返事シナカツタガ、同政府ハ在米大使ヲ通シテ膠州灣總督ニ二十三日カラ日本ト交戰狀態ニ入ルカラ其覺悟ヲセヨト電報シタ。

我對獨最後通牒ニハ八月二十三日正午迄ニ無條件應諾ノ回答ヲ獨逸政府カラ受取ラナケレバ、日本ハ其必要ト認ムル行動ヲ執ルト書イテアルノダカラ、此正午トハ何地ノ時間ニ依ルノカト云フコトガ判然シテ居ヌノデ困ツタ、ト船越氏ハ云フテ居タ、如何ニモ東京ト伯林トノ時差ハ非常ニ大キイノダカラ、出先キノ人ガ因ツタノハ尤モデ、確カニ之レハ吾々ノ手落チデアツタニ相違ナイガ、此手抜カリヲ生ジタ原因ヲ説明スレバ、既ニ歐洲ハ到ル處戰亂ノ巷ナノダカラ、船越代理大使宛ノ電報ガ何時届クカ見當ハ付カヌ、夫レ故寧ロ在京ノ獨逸大使ニ手交シタ勸告ヲ正式ノ通告ト看做ス方ガ萬全デアル、此通告モ獨逸大使カラ何時伯林ニ届クカ分ラヌカラ、返事ヲ求ムル形ナヨ取ラスニ返事が無ケレバ不承諾ト見テ日本ハ自由行動ヲ執リ得ル様ニシテ置ク方ガ良イト考ヘ、最後通牒ハ此趣旨デ書カレテ居ルガ、假令情報ニ過キヌトシテモ大使館ノ始末ハ勿論、館員及多數在留民ノ引揚其他ノ準備モアルカラ、最後通牒ヲ出シタコトヲ出來ル丈ケ早ク伯林ニ知ラセル必要ガアル、此見地カラ最後通牒文ヲ船越代理大使ニ早ク届カセタイト思ツテ色々々ノ經路ヲ考ヘ、少ナクモ八九通ノ同文電報ヲ出シタ爲、豫想外ニ早ク届イタ。ソシテ通牒本文ハ東京デ獨逸大使ニ渡シ濟ミタト

云フコヽト多分書キ添エナカツタノミナラズ通牒ヲ獨逸政府ニ提出スル様書添ヘタ爲、餘計ナ心配ヲ掛ケタノダト思フ、然シ引揚準備ノ用意ヲセネハナラヌ船越代理大使ノ立場ニ成ツテ考ヘテ見テモ、亦在京獨逸大使ノ電報ヲ受取ツタ伯林外務省員ノ耳ニ響ク時間ハ土地ノ時計ナノダカラ、矢張リ最後通牒ニハ二十三日正午トハ日本ノ時間タト云フコトヲ、明カニ記シテ置イタ方ガヨカツタシ、又書シテ置カナケレバナラナカツタト思フ。

青島攻撃ノ經緯

我國參戰ノ第一ノ目標ハ山東カラ獨逸ノ勢力ヲ驅逐シテ三國干渉ノ仇怨ヲ晴ラスノニ在ル。獨逸ハ先キ廻ハリシテ鼻ヲアカス積リデ、其在支公使カラ膠州灣ヲ支那ニ還附シテ之レヲ開港場トシ、軍隊ト軍艦トハ支那ニ抑留セシメ、還附ニ對スル補償問題ハ追テ取極メンコトヲ支那政府ニ提議スル心組ラシイトノ情報ヲ得タノデ、我國ハ膠州灣ノ攻略ト其爲ノ軍隊輸送並ニ支那中立ノ三問題ヲ一刻モ速カニ解決スル必要ガアル。其第一步トシテ支那ガ今日英兩國ノミニ信賴スルナラ、領土ノ保全ハ確保セラレルコトヲ支那政府ニ通告シヨウト英國政府ニ申込ンタラ、同政府ハ之レニ同意シ直チニ訓令ヲ其在支公使ニ出シタガ、英國ハ白耳義ノ中立保護ヲ標榜シテ參戰シタ手前、支那ガ青島攻撃ノ日本軍ノ通過ニ同意スルカ、或ハ少クモ之レヲ默許スレバ差支ナイガ、若シ不承知ヲ云フタ時ニハ支那ノ意ニ反シテ其領土ヲ軍隊ノ通路トスルコトニ賛成シ兼ネルト附ケ加ヘタ。英國ノ此立場ハ能ク了解出來ルガ、北京ノ「ジヨルダン」公使ハ日英ノ共同通牒デ膠州

灣ノ還附ヲ支那ニ申入レヨウト提議シタノデ、我政府ハ青島占領ノコトハ既ニ英國政府モ同意シテ居リ、又最後通牒ヲ獨逸ガ拒絶シタ以上通牒其モノハ消エテシマツタノダカラ、其中ニ書テアツタ事項ニ付テ我國ハ何等ノ義務モ拘束モ受ケヌト信スル旨ヲ八月十七日英國政府ニ注意シタラ、同政府カラ同意ノ回答ガアツタ然ルニ「ジヨルダン」公使ハ我膠州灣占領ニ飽迄反対デ、事毎ニ反日態度ヲ執ル様子ダカラ、英國政府ニ警告スルヨウ十九日井上大使ニ電命シ、他方支那政府ト交渉ノ結果同政府ハ九月三日中立除外地域ヲ聲明スルニ至ツタガ、佛國政府ハ我最後通牒ヲ援助スル爲支那政府ニ、若シ獨逸ノ詐謀ニ應シ同國カラ膠州灣ノ返還ヲ受ケル様ナ事ガアツタラ、其責任ハ支那ガ之レヲ負ハネバナラヌト警告シタト云フコトデアル。

米國ノ僻見

世界戦争ガ始マツタ當時殊ニ我國ガ參戰シヨウト云フ時ニ、我朝野ノ神經ニ最モ機微ナ疑懼ヲ感シサセタノハ何國デ在ツタカ、輸贏ヲ歐洲デ争ツテ居ル列強ガ極東ニ活躍スル餘裕ノ無イノニ反シ、米國ハ其强大ナ海軍ト無盡藏ノ國富トヲ擁シテ戦争ノ圈外ニ超然トシテ居ル。明治四十一年ノ高平「ルート」協商ハ在ルガ米國ガ其市場トシテ着目垂涎シテ居ル支那ニ、歐洲列強ノ手廻ハリ兼ネテ居ル機會ヲ捉ヘ、如何ナ術ヲ廻ラスカモ知レヌトノ杞憂ガ即チ之レデアル。殊ニ我青島攻撃ニ對シテドンナ横車ヲ押スカモ知レヌカラ、事前ニ豫防手段ヲ講シテ置ク必要ヲ認メタ帝國政府ハ、極東ノ事實ニ干與スルト如何ナル不測ノ紛議ヲ惹起ス基トナルカモ知レヌカラ、之レシナイ様ニ

米國ニ勧告シタイト。英國政府ニ提議シタガ、英國政府カラ餘リ機微ニ屬スルカラ篤ト考ヘタイト返事ヲシテ來タ。幾何モナク我對獨最後通牒ハ發セラレ其中ニ膠州灣租借地ヲ「支那國ニ還付スルノ目的ヲ以テ」日本官憲ニ交付セヨトアルヲ見テ、米國官民ハ非常ニ満足シ、國務卿サヘ珍田大使ニ返還ガ餘リ長引イテハ面白クナイダロウト直言シタトノコトダガ、八月二十一日米國政府ハ日本ノ行動ニ對シテ中立態度ヲ守ルコトヲ通告スルト同時ニ、若シ支那ノ内部ニ動亂ガ起ツテ之レガ爲日本ガ行動セントスル場合ニハ、日米協約ノ趣旨ニ基キ豫メ米國ニ相談ノアルコト信スル旨ヲ附加ヘタノミナラズ、膠州灣ヲ支那ニ還附ノ爲ト云フ我對獨通牒ノ字句ニ重キヲ置キ之レヲ引照スルノヲ忘レナカツタ。然シ對獨通牒ハ一讀明瞭ナ通り、獨逸ガ膠州灣租借地ヲ支那ニ返ス爲無償無條件デ日本ニ同地ヲ引渡サンコトヲ獨逸ニ要求シタノデアルカラ、獨逸ガ其還附ニ應シナカツタ結果開戦トナレハ、日本ガ其爲ニ拂フ人的乃至財的犠牲ニ對シ相當ノ補償ヲ求メル權利ノアルノハ云フ迄モ無イコトデ、米國ノ考へ方ハ我見解ト一致シテ居ラヌガ、今之レヲ荒立テ論争シテハ事局ガ紛糾スル許リダカラ、我國ハ此際可否ノ議論ヲ鬪ハスヲ不得策ト認メ其儘ニシタ。然シ我國ハ最初カラ對獨通牒ガ獨逸ニ拒絶サレハ該通牒ハ初メカラ存在セヌモノト看做スヘキタトノ考デ、從ツテ膠州灣租借地ヲ支那ニ返還スル義務ヲ日本ガ負シタノハ對獨通牒ノ爲メテハ毫頭ナク、大正四年ノ日支交渉デ支那ガ我國ニ與ヘタ諸權益ノ對價トシテ返附ノ約束ヲシタカラデアル。

我國ガ此極メテ明晰ナ條理ヲ世界ニ共鳴ナセルコトガ出來ズ、米國ノ偏見ニ累セラレ、又支那ノ我田引水的宣傳ニ一籌ヲ輸シタノハ如何ニ考ヘテモ心外千萬ダガ、是レニ付テ思ヒ出スノハ膠州灣攻撃ノ準備計畫トシ

テ我國カラ英國ニ同灣ノ攻擊ハ日英兩國丈ケデシヨウト提議シタラ、「グレイ」外相ハ井上大使ニ對シ佛國ハ陸兵ヲ持ツテ居ルシ露國ハ海軍ガアルカラ、此二國ニモ參加サセヌト感情ヲ害スルカモ知レス、講和ノ際英國ハ獨逸ノ植民地ヲ、佛國ハ「アルサス・ローレーン」ヲ、露國モ亦獨逸本土ヲ割讓サセルコトト思フガ、日本ハ極東ニ最モ力ヲ盡シタ點カラ膠州灣ヲ取ルノニ英國同様露佛二國モ異存ハナイダロウト述ヘタ事デアル